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■记者 谢妮

这是一场没有硝烟的“战
争”，也是一场不见拳脚的“比
武”。9月8日，秋高气爽的日
子，公司第37届高炉炼铁工技
术比武正式“鸣锣”。

早7时许，炼铁厂的38名参
赛选手个个精神抖擞、神采奕奕
地准备“迎战”。他们实时观测
屏幕上显示出的风量、氧量、湿
度、风温、煤量，根据参数的变化
情况对炉况进行分析，准确判断
出炉况运行是否良好。

“风量6209”“氧量14000”
“湿度20”……选手们的眼睛一
刻都没有离开过屏幕。除了
精、准、稳的基本功之外，练就
一双“火眼金睛”更能彰显高炉
炼铁工的技艺。样勺铁水取
样，参赛选手一一上前观察，铁
样的颜色、形状、光泽度及断面
结晶形态，都需在火红铁水瞬
间凝固的那一刻作出样品分析
与结论。连续两届参加高炉炼
铁工技术比武并在第35届获
得状元的赵雪斌告诉记者：“我
们就是要通过技术比武，找出
自己在平时工作中的不足，总
结出更好的经验与做法运用到
工作中去。”

工艺参数控制精准、生产作
业精准、流程匹配精准，都是对
高炉炼铁工技艺的考验。每个
整点，参赛选手都要对炉况作出
分析、判断，并在操作试卷中写
出计算过程。下夜班后匆匆赶
来考场参加比赛的郭勇、师青告
诉记者：“即使是再忙、再累，也
要参加技术比武，大家都你争我
赶，抢着学技术、用技术，我们就
更不能错过这个好机会了。”现
已是东北大学冶金工程专业在
职博士的李壮年说：“每一届的
技术比武是检验技能水平、互相
取长补短，也是展现工作精神风
貌的一次绝好机会，我们要把
平常工作中的正常水平更好地
在比赛中发挥出来。”

全神贯注、争分夺秒，选
手们在长达8小时的赛程中，
拼的不仅是技能，还有体能
和心理素质。选手们用努力
磨砺技能和品格，做技艺的
传承者、做工匠精神的发扬
者 ，他 们
以实际行
动践行着

“能吃苦、
能 战 斗 、
能 学 习 ”
的精神。

与“ 精 准 稳 ”过 招

■记者 薛华

加工厂主要承担着我公司钢渣处理和废钢
加工的任务，加工机具种类繁多，现场生产作业
环境较为复杂，部分工序外协人员相对集中。这
些年来，加工厂在安全生产上经历过坎坷和波
折。公司号召开展“三反”歼灭战，加工厂痛定思
痛，结合实际，严字当头，在全员中开展了多种形
式的反直观性、反习惯性、反重复性违章违制行
为的活动，取得初步成效。

王组长的现身说法
今年48岁的王跃中是加工厂不锈钢渣作业

区处理组组长，2009年9月12日是他终生难忘
的日子。就在这一天，一刹那的一个习惯性动作
让他付出了惨痛的代价：在设备运转过程中，他
去捅一处堵塞的料口，两个手指不慎被绞了进
去。当时的他，面对血淋淋的事故，心里还有着
很多可以为自己“开脱”的理由：停机的话会影响
生产、再启动设备会耗费很长时间、这样做是为
了提高效率……在长达半年的治疗和养伤过程
中，他开始了反思。他在心里一遍遍地问着自
己，“如果按规矩停机还会受伤害吗？”“为了图省
事搭进去性命和健康值吗？”不严格不认真所造

成的事故最终教育了自己。从此，只要一提到安
全，他就常常拿自己说事，“我就是例子，你们还
要像我一样吗？”

公司开展“三反”歼灭战后，王跃中明显感觉
厂里抓违章违制的力度、频次和范围更大了。他
告诉记者，现在，通过严格管理考核，他们作业现
场已很难看到直观性、习惯性、重复性的违章违
规违制行为了，在作业过程中，有些行为如果有
疑问，不能确定是否违章违制，他们一定要上报
到作业区，等界定清楚以后再进行操作。主控工
赵卫英说，“三反”在我们这里，尤其在王组长不
间断的教育下，是真真切切执行了，职工们现在
的安全意识越来越高，随意性行为越来越少，从
要我安全向我要安全开始有了可喜的转变。

严打促“三反”
王宁是加工厂安全科的一名厂级安全督查，每

天他都会拿着相机到厂里各个区域四处转转，随机
拍摄一些“三反”所涉及的行为和不安全因素，然后
每周汇总制作一期《安全监察通报》，督促各作业区
和外协单位整改落实。最近一段时间，王宁能拍到
的违章行为越来越少。通报频次也由原来的每周
一期调整到现在的十天一期。就是这样，上了通报
的也大都是一些物的不安全因素。（下转第二版）

“全员行动起来，坚决打好‘三反’歼灭战”的特约评论员文章刊发以来，公司上下
广泛开展了一场反直观性、反习惯性、反重复性违章违制行为的攻坚战。半年过去
了，这场歼灭战打得如何？今日起，本报将通过系列报道，发现和总结典型经验，剖析
存在问题，以此推动“三反”歼灭战不断引向深入，取得更大实效。

加工厂：严字当头 打好“三反”歼灭战

■记者 薛华

2014年 1月，太钢集团与
北京碧水源科技股份有限公司
正式注册成立山西太钢碧水源
环保科技有限公司。这是集团
公司向环保产业延伸、实现多
元发展的又一力作。两年多过
去了，太钢碧水源公司经营状
况和发展前景如何？近日，记
者赴该公司进行了采访。

太钢碧水源公司总经理高
林杰介绍，新公司成立以来，运
营顺利，发展态势良好。我们
把业务重点放在市政污水处理
和自来水水质改善工程项目
上，2014 年和 2015 年主动出
击，先后成功中标太原、阳泉等
一批水处理项目，外部市场不
断拓展。

太原晋阳污水处理厂项目
是新公司成立后拿到的第一个
大项目，主要承担该项目所需
设备的集成采购。项目部克服
工期紧、任务重的困难，科学制

订方案，精心组织实施。目前，
该项目一期工程已于去年12月
底实现膜工艺系统通水，今年3
月份实现全部通水，目前日处
理污水21万吨，未来将达到32
万吨。

阳泉市的水质偏硬、硫酸
盐超标，给广大群众生产生活
带来较大影响。为此，阳泉市
决定投资1.56亿元改善城市饮
用水水质。太钢碧水源公司获
知此项目后，立即开展摸底调
查和详尽的技术准备，最终成
功中标。项目自2015年3月份
开工以来，项目部克服低温、地
冻及土石结构复杂等困难，采
用沉井助沉定位爆破等一系列
新技术，确保了项目的顺利进
行。目前，项目主体部分的工程
施工和设备安装已经完成，工艺
设备系统调试和浓水外排管线
工程施工正加紧进行。项目投
产后，将成为国内第一个采用碧
水源公司独创的超低压选择性
纳滤膜工艺的自来水厂。

继阳泉市自来水水质改善
工程之后，2015年，太钢碧水源
公司又成功中标平定县冶西工矿
区及周边自来水水质改善总承包
工程。该工程自去年10月30日
开工后，土建工程和设备安装已
基本结束，现正在进行调试。工

程完工后，县城20万居民将喝上
更加安全卫生的饮用水。

高林杰告诉记者，今年对
于太钢碧水源公司来说既面临
挑战，也充满机遇。他们以市
场开拓为重心，紧紧抓住业务
寻源，不断拓展业务渠道和业
务模式，推动新工艺新技术的
工程化应用，为进一步拓展省
内外市场奠定良好的基础。目
前，他们已和省内多个县市就
自来水水质改善事宜进行了初
步沟通。他们希望在国家大力
推行PPP（公私合作）的宏观背
景下，通过技术创新和投资拉
动，与政府进行更多的水务合
作，为山西节能减排和水环境
保护发挥更大的作用。

与与““碧水碧水””联姻联姻 促产业转型促产业转型
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山西省银行业金融知识宣传服务月活动于9月1日启动以
来，太钢财务公司采取发放宣传资料、提供金融咨询服务等多种
形式向职工群众宣传金融知识，着力提升职工金融安全意识，警
惕非法集资、电信诈骗。图为9月19日，太钢财务公司人员正在
向职工讲解互联网金融知识。 王旭宏 摄

编
者
按

图片由太钢碧水源公司提供

品种质量是公司决胜市场的利器品种质量是公司决胜市场的利器

■记者 申文丽 报道

本报讯 9月22日，中国财
务公司协会常务副会长王岩玲
一行来太钢参观，受到集团公
司总会计师韩珍堂以及太钢财
务公司相关人员的热情接待。

王岩玲一行先后参观了
4350m3高炉、2250mm热轧生
产线和不锈钢冷连轧生产线。
参观中，韩珍堂向来宾介绍了
太钢生产经营和太钢财务公司

成立以来的运作情况。王岩玲
对太钢高度重视财务公司发
展，充分利用财务公司金融平
台，提高资金使用效率和效益，
提高企业资本和资金运作水
平，积极推动企业走产融结合
道路的做法表示肯定。

中国财务公司协会是中国
企业集团财务公司的同业自律
性组织，具有社会团体法人资
格，前身是成立于1988年4月
的全国财务公司联合会。

中国财务公司协会来宾参观太钢
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